

JOAQUÍN ELIZALDE, PLAZA



La zona de nuestra ciudad que popularmente conocemos con el nombre de Casas Baratas surgió en la década de los años 1920, cuando un determinado número de logroñeses decidió fundar una cooperativa de construcción a fin de resolver el grave problema de viviendas que Logroño tenía planteado.

En los primeros días del mes de octubre de 1923 y en una sesión que tuvo lugar en los salones del Círculo

La Amistad y como resultado de una labor tenaz en mítines, conferencias y conversaciones particulares, se logró la constitución de la “Cooperativa Popular de Casas Baratas de Logroño”, en cuyo reglamento se establecían las condiciones económicas necesarias para optar a una de las mencionadas viviendas.

A tal efecto, al ingreso en la cooperativa se abonarían 5 pts. de entrada y semanalmente la cuota de 1, 1'5 ó 2 pts.,

según la casa que se deseara adquirir. A medida que se construyesen serían sorteadas y aquél a quien correspondiese pagaría una renta mensual, con la que en veinticinco años quedaría abonado el importe de la vivienda, y que en el tipo A vendrían a ser de unas 40 a 45 pts. al mes. Cada socio podría anticipar semanalmente cuantas cantidades deseara, para lo que existían los denominados cupones de acción, de 1, 2 y 5 pts., canjeables por acciones de 25, 50 y 100 pts.



El 4 de diciembre de 1923 y en los salones del Ateneo Riojano, la junta directiva procedió al estudio del concurso de proyectos convocado al efecto, aprobándose por unanimidad el único presentado y que con el lema “5” correspondía a los arquitectos Amós y Fernando Salvador y José María Carreras, Adolfo Blanco y Mateo Domínguez.

El 10 de junio de 1924 se procedió a dar la cantidad de 10.000 pts. como primera entrega a los propietarios que habían ofertado sus terrenos en el término de Lobete a la cooperativa; estos propietarios eran los señores Aragón, Salvador, Saturnino y Eulate, y posteriormente recibieron el total de la cantidad estipulada, que se elevó a la suma de 38.000 pts.

El proyecto contemplaba su correspondiente trazado de calles, jardines públicos, campo de fútbol, jardín y huerto propio para cada vivienda, y fue expuesto en el comercio “La Gran Ciudad de Londres”, siendo objeto de

elogiosos comentarios. Las viviendas podían ser de dos tipos, A y B, diferenciándose ambos por la existencia de una habitación más en la planta baja e igualmente otra más en la alta.

Iniciada la construcción del barrio, el 11 de octubre de 1925 se procedió al sorteo de las ocho primeras viviendas, recayendo su titularidad en Poncio del Pozo, Alberto García, Galo Rodríguez y Ricardo Lestado, en las del tipo A, y en las de tipo B, Juan Manzanares, María Martínez, Esteban Tamayo y Pedro Virumbrales. Posteriormente, se completó la totalidad del barrio y se construyeron paseos públicos, jardines, calles, aceras, proporcionando la Jefatura de Montes gran cantidad de árboles, aprovechándose la oportunidad para que los niños de las escuelas celebraran la denominada Fiesta del Árbol.

En el nº 24 de la plaza Joaquín Elizalde se ubicaba el centro preescolar Lobete y actualmente, tras las obras de remodelación efectuadas en el inmueble por el

que tantos niños pasaron por sus aulas, alberga el Centro de la Escuela Riojana de la Administración Pública. Las obras costaron 1.380.000 euros y fue inaugurado el 14 de septiembre de 2004 con la presencia de Pedro Sanz, presidente de La Rioja. La superficie total construida es de 1.100 m² y en su momento fue considerado una de las edificaciones más modernas de Logroño.

MERCADO DE PIMIENTOS

La plaza Joaquín Elizalde es el lugar donde desde hace muchos años se ubica el tradicional Mercado de Pimientos. Todos los martes y viernes de septiembre, octubre y noviembre, excepto la semana de San Mateo, pueden adquirirse excelentes ajos, tomates, guindillas y pimientos, entre otros productos de la huerta. ▽

El 27 de enero de 1932, en sesión celebrada por el Ayuntamiento entonces dirigido por el alcalde, Gregorio Lozano Cestero, se planteó la cuestión de denominar oficialmente las calles de la nueva barriada, acordándose que la gran plaza central de la misma lo fuese con el de Emilio Castelar, como homenaje al eminente hombre de Estado correspondiente a la Primera República Española. Cinco años más tarde, el 13 de febrero de 1937, el Ayuntamiento decidió dar el nombre de Joaquín Elizalde a esta plaza por considerar que su gestión al frente del Municipio fue muy positiva. La denominación citada de Emilio Castelar pasó al recuerdo para ser sustituida por la actual de Joaquín Elizalde.

¿QUIÉN FUE?



El 21 de diciembre de 1957 y a los 93 años de edad falleció en la localidad Navarra de Monreal, lugar donde nació el 10 de diciembre de 1864, **Joaquín Elizalde Eslava**, alcalde que fue de nuestra ciudad entre el 16 de enero de 1926 y el 26 de febrero de 1930.

Durante su mandato se realizó el proyecto de la actual Plaza de Abastos San Blas de la calle Sagasta. Se construyó la Casa de Máquinas de elevación de aguas del río Ebro, así como las instalaciones necesarias para la depuración de aguas y la ampliación de su red de distribución. Se pavimentó con asfalto o loseta asfáltica, según los casos de mayor o menor tráfico, la mayor parte de las calles de la ciudad, incluidas las del casco antiguo; razón por la que popularmente se le denominó “el alcalde asfaltador”. Se construyó el paso subterráneo que existió en el paso a nivel del ferrocarril en la calle General Vara de Rey a la altura del actual edificio del Banco de España, previo desmantelamiento de la famosa pasarela aérea de cuatro tramos de escaleras que se ubicaba en ese mismo lugar. Fue confeccionado el Plano Altimétrico y Planimétrico de la ciudad, así como de su correspondiente ensanche. En su vida profesional fue catedrático de Historia Natural y director del Instituto de Enseñanza Media, actualmente con la denominación de Sagasta.

¿SABÍA QUE...

- ... en la plaza Joaquín Elizalde la urbanización contempla una zona de transición caracterizada por un precioso paseo, diversas palmeras, bancos, gran terrario con juegos infantiles y la arboleda de plátanos que, plantados hace muchos años, han sido conservados debidamente?
- ... a través de la calle Autonomía de La Rioja se accede al último tramo donde se encontraba un original edificio, desaparecido en el mes de agosto de 2007, que en su día albergó las instalaciones correspondientes a una cafetería, un quiosco para prensa y aseos públicos, para terminar con la ubicación de un anfiteatro?
- ... en la amplísima zona fueron plantados más de trescientos árboles que contemplan diversas especies de tilos, robles, olmos, castaños, plátanos, abedules, olivos, almendros, cerezos, rosales, laureles reales y magnolios, deparando la realidad del pensamiento puesto en el proyecto como zona verde?
- ... actualmente, el monumento “Pareja Abrazada”, obra de José María Iglesia y realizada en mármol portugués, se encuentra ubicado en la plaza Joaquín Elizalde, pero su emplazamiento original fue la plaza de las Chiribitas cuando fue inaugurada el 21 de marzo de 1986?
- ... otra escultura en la plaza Joaquín Elizalde, denominada “Lebra”, esculpida en piedra y que representa una figura de mujer, fue donada a la ciudad por su autor, Rufino Mesa y colocada en la plaza el 11 de septiembre de 1986?
- ... el 9 de febrero de 1995 los reyes de España inauguraron la obra “Concierto”, obra realizada por Miguel Ángel Sainz –Riojano Ilustre 2004– formada por varias esculturas de músicos y espectadores, colocadas en el anfiteatro a modo de auditorio?